

---

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO.

---

MIÉRCOLES 3 DE OCTUBRE DE 1810.

---

PORTUGAL.

*Lisboa 19 de Setiembre.*

*Quartel general de Moimenta da Serra 11 de Setiembre de 1810.*

*Orden del dia.*

S. E. el Sr. Mariscal, comandante en jefe, en la orden del dia 6 de este mes habia informado plenamente al ejército de los acontecimientos que hubiera en Almeyda, y de la pérdida de esta plaza. Con respecto á la pérdida de O-Porto en el año pasado S. E. hizo otro tanto, porque juzgaba no mereceria la confianza del ejército si no mostrase que confiaba en él, y porque sabe que el verdadero valor se aumenta en proporción de las dificultades reales ó aparentes que se le presentan; y puesto que Portugal perdiese por ahora Almeyda, no perdió la seguridad del valor de sus habitantes, lo qual se ha hecho bien patente así en el sitio de esta plaza como en todos los encuentros que tiene habido con el enemigo; y de él depende el resultado de la lucha en que nos hallamos empeñados. El yerro en que cayó la tropa despues de la pérdida de la plaza, pareció un mal en el primer instante; pero vino á ser lo contrario, mostrando ella á Portugal del modo mas decisivo que sus hijos no pueden ser traidores (los monstruos que han venido con el ejército francés son tan pocos, que apenas pueden formar una excepcion de esta regla general). El Señor Mariscal en la orden referida dice, que en catorce dias la Nacion veria á la tropa otra vez en su servicio, la que juzgaban los traidores tener corrompido, y solo se engañó en

marcar un plazo de tiempo excesivo. La plaza rindióse en el día 28 del mes pasado, y antes del 3 del corriente solo en Freixo de Espada á Cinta ya tenían entrado 17 oficiales y mas de 500 oficiales inferiores y soldados, y al presente casi toda la tropa está dentro del reyno, lo que es evidente por el extracto de la carta del Sr. Mariscal de campo Silveyra fecha del 6, en lo qual la Nacion verá tambien que los portugueses no pueden ni quieren de forma alguna servir contra su Patria. El Sr. Mariscal jamás formó otra opinion, y la experiencia le muestra haber acertado.

En quanto á los oficiales que el Sr. Mariscal dice en la órden mencionada que tenían entrado en el servicio del enemigo, verase que no dexó de conocer el objeto, y no fué porque los juzgase malos portugueses (pues que estaba seguro que no podian serlo): que habló contra ellos, mas, porque habian procedido de un modo opuesto á los sentimientos que deben guiar á todo oficial. Por quanto un oficial no debe solamente atender al fin que se propone conseguir, es preciso que considere tambien los medios que emplea; y es esto lo que el Sr. Mariscal desea imprimir bien en la imaginacion de todo oficial. El Sr. Mariscal acaba de ser informado que muchos de los oficiales que se escaparon no se unieron al enemigo, y tendrá la mayor satisfaccion en que esto se verifique, y que el patriotismo distinguido y seguro de estos oficiales se muestre libre de toda mancha que pueda deslustrarlo; y en este caso el Sr. Mariscal tendrá tanto placer en representar á S. A. R. que ellos merecen aun servir á su Príncipe y á su Patria, quanto fué el dolor que tuvo quando supo el yerro en que pareció haber incurrido. á este respecto ordenó se congregase un consejo de averiguacion, de que será presidente el Sr. Mariscal Silveyra. No obstante, S. E. repite que el honor y palabra de un oficial debe no tener la menor mancha ni ser sospechosa: con estas circunstancias, y con la lealtad y patriotismo declarado de este reyno, nada se debe temer de un enemigo que siempre que ha vencido ha sido mas por medios infames que por las armas.

*Manzanera 22 de Agosto.*

Ocho días despues del combate de Cariñena, el General Villacampa con su imperterrita division pudo caer sobre los enemigos, y hacerles arrepentir de su orgullosa marcha hasta Teruel; pero la prudencia, que modera el ardimiento militar, le inspiró el designio de diferirlo por algunos días, creyendo que en este tiempo las circunstancias le ofrecerian una coyuntura mas favorable y decisiva. Llegó el momento deseado; y mientras Suchet sueña en su campo ventajas y laureles que inmortalicen su osadia y atolondramiento, Villacampa y sus guerreros proclamarán muy en breve la libertad de Zaragoza, á solo ocho leguas de distancia de esta augusta capital.

Esta Junta superior acaba de recibir de uno de sus apostados el parte siguiente.

*Villafranca 19 de Agosto.*—2. "Los enemigos evacuaron á Daroca ayer por la mañana, y en su ruta hácia Zaragoza fueron cortados en el puerto de Cariñena por el batallon del Sr. Gayan, que se hallaba apostado allí. Los franceses retrocedieron por la carretera de Langa hácia Calatayud, pero tropezaron con Villacampa que iba subiendo con el resto de su division. Segun me aseguran quedan enteramente cortados los enemigos en las llanuras de Langa y Miedes, y debemos esperar no quede uno solo. Los nuestros al salir de Retascon les tomaron 600 cabezas de ganado. El gobernador de Daroca, que con cinco personas de las principales, adictas todas al partido del intruso siguen al enemigo, habran de medirse con nuestros valientes, si quieren aventurar algunos días mas de deshonor é infamia &c."

Esperamos del valor, actividad y ardiente patriotismo de estos valientes soldados un día de fiesta para la Patria, que mitigue los quebrantos y tristezas que otros la causan con su debilidad, cobardia, egoismo, ambicion y malos procedimientos.

Segun avisos del quartel general hay indicios de avanzar. El destacamento enemigo batido por Ballesteros de que hablamos ayer, parece venia á reforzar ó relevar los que ocupan el castillo de las Guardias: mas de 300 hombres que le componian se asegura que solo quedaron con vida seis que se pasaron á nuestras banderas.

---

*Continuacion de los donativos á la Junta para gastos de la guerra.*

Los vecinos del coto de Masedos 8 ferrados de maiz, y quarto y medio de otro.

Los de S. Julian de la Luaña 27  $\frac{1}{4}$  ferrados de idem, y 79 reales en dinero.

Los vecinos de Sta. Maria de Coronanda 20 ferrados de maiz.

El señor abad de Larazo entregó 6 camisas.

D. Josef Bayo arcipreste de Huelva y cura de Dodro, por sí y varios curas del arciprestazgo, 60 camisas.

D. Fernando Rodriguez y Calderon cura de Miñortos 24 camisas y 24 pares de zapatos.

Los vecinos de la villa de Noya 59 pares de zapatos.

D. Sebastian Rodriguez cura de dicha villa de Noya 2 pares de zapatos y un caxon de hilas.

El abad de Sta. Maria de Leira una tela de 25 varas de lienzo.

La señora de Reigide, vecina de Noya, una porcion de hilas.

El Lic. D. Pedro Garcia Seares, vecino de dicha villa de Noya, un caballo de 7 quartas de alto y 4 años de edad.

Un incógnito entregó un relox con caja de plata.

D. Josef Sobrino portero de la real Universidad entregó un trabuquillo.

---

CON SUPERIOR PERMISO.

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.